

Gerente: TOMAS SANCHEZ PACHECO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, and Extranjero.

Número suelto 5 cts.

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, VALVERDE, 3. TELÉFONO 2.110. APARTADO CORREOS 466

No se devuelven los originales.

Dirección telegráfica: DEBATE

HOY, PALOS Mañana, doctrina

Tenemos que seguir pidiéndole al señor Canalejas una energía mayor que la mostrada por ahora.

Con la morería en armas, reconstituyéndose, engrosando, presta a luchar con nuestras cada vez más nutridas y por tanto más costosas tropas de Africa, las huelgas se propagan por la toda la Nación, amenazando con un paro general.

La situación no puede ser más deplorable. Y la agrava todavía más el hecho ya evidente de que estas huelgas, ó al menos casi todas estas huelgas, tienen un cariz marcadamente revolucionario. La conjunción tan oportunamente sofocada por el gobernador que palpitará ayer en Barcelona y que fué abortada felizmente, era toda una revolución, acaso más seria, acaso más terrible que la de hace dos años.

No se trataba de un acto violento ejecutado por manos que hizo trágicas el hambre, la escasa luz, la sordidez del taller y de la cueva. El telégrafo nos cuenta que fueron detenidos varios sindicalistas franceses llegados á Barcelona para inspirar la rebelión política.

Esto lo sabe el Sr. Canalejas. El presidente del Consejo ha manifestado clara, rotundamente, que las huelgas son revolucionarias. Nosotros no queremos poner en duda esta confesión amplia hecha al país por el Sr. Canalejas. Nos gusta discutir sin apasionamientos, sin falacias. Nosotros damos todo crédito á lo dicho por el propio primer ministro.

Nadie mejor que tan autorizada persona, á cuyo servicio se hallan extraordinarios medios de información, puede juzgar acerca de la índole que tienen las cosas políticas. Y en el caso concreto, las huelgas.

Y ahora bien; teniendo éstas carácter revolucionario y hallándose á su cabeza unos jefes conocidos, ¿cómo el Sr. Canalejas no ataca el mal por su origen, metiendo en la cárcel, haciendo caer todo el peso de la ley sobre esos hombres que llevan al país á la ruina y al obrero á la miseria? ¿Cómo Pablo Iglesias, Perezagua y otros tantos no están ya á buen recaudo, evitando así que la sangre de unos obreros meridionales, arrebatados, sin conciencia de sus actos levantiscos, impelidos por unos caudillos simbólicos riague las calles de cuatro, de seis ciudades españolas? ¿Cómo no ha previsto el Sr. Canalejas este movimiento, claramente manifestado en plenas Cortes por diputados demagogos?

Esta pasividad del presidente haría creerle cómplice tácito, ó por lo menos enemigo miedoso de toda esa patulea, si no esperásemos un acto varonil, que ya tarda, y que consistirá seguramente en atacar el mal en su cabeza, impidiendo que masas inconscientes y cándidas sean barridas por la fusilería y el cañón.

Pero si ahora conviene pegar, se impone pegar, es preciso que mañana se enseñe, se eduque.

Nosotros abominamos de la fuerza cuando es insensata. Ahora, lo inminente del peligro nacional aconseja su uso. Pero antes debieron evitarse las causas de todo esto. Y sólo hay una manera de evitarlo: la propaganda.

Es necesario combatir á los enemigos del orden con sus propias armas. Ellos celebran mítines, celebran asambleas, sufragan gastos de periódicos. Ellos combaten con esta arma eficazísima: con la propaganda.

Y los demás, las derechas todas, prescindiendo de algunas excepciones, no por honrosas más frecuentes, permanecen inactivas, cruzadas de brazos, con una indiferencia suicida, viendo cómo cada día son más numerosos y más enconados los enemigos de la Religión, de la Patria, del orden...

No basta dar tiros y derramar sangre. Así se contienen las riadas, pero no se evitan. Hay que ir á la entraña del mal y curarlo. Estarse quietos mientras la ciñaza crece en nuestros campos, segarla después violentamente, pero dejarle sus raíces, no exterminarla con hondos labores ó con elementos químicos, es labor estéril.

Nosotros aconsejamos hoy la fuerza. Pero mañana urge desadormecer á las clases conservadoras, de orden, y persuadir las que se impone luchar, luchar ciegamente, heroicamente. Que se hace preciso ir á los mítines y á las asambleas y que se hace forzoso gastar inteligencia y dinero en grandes propagandas, en grandes periódicos, en todo esto que llega al corazón de las gentes.

ESTADO DE STOLYPINE

KIEV 17. Ha emperado algún tanto el presidente del Consejo; sin embargo, no aspira, hasta ahora, su estado la menor inquietud.

KIEL 17. Esta mañana le ha sido extraída el presidente del Consejo la bala que tenía alojada junto á la espina dorsal. El paciente soportó perfectamente la dolorosa operación.

LA SITUACIÓN SE AGRAVA Huelgas en Bilbao, Zaragoza y Barcelona

Clausura de un Círculo socialista.

EN MADRID Mitin prohibido.

La autoridad gubernativa ha prohibido el mitin que anoche se iba á celebrar en el Centro socialista del Norte, Fuencarral, número 134, como protesta de la conducta del Gobierno al denegar el mitin que contra la guerra iba á celebrarse ayer en el Lux Elysée.

Besteiro, procesado.

Con toda clase de precauciones se nos ha comunicado que el catódrico de Toledo Sr. Besteiro fué ayer detenido.

El objeto de esta detención obedecerá á los términos violentos que empleó en su conferencia en contra de la guerra que dió el sábado en la Casa del Pueblo.

En dicho asunto interviene el Juzgado militar.

Los zapateros.

En el Colegio de Lavapiés se remiencan ayer mañana los oficiales zapateros en junta extraordinaria con objeto de ver la conducta que habían de seguir con motivo de las huelgas por que actualmente atraviesa España.

Todos los oradores disertaron extensamente sobre los asuntos sectoriales, censurando duramente al Gobierno del Sr. Canalejas.

Los pintores.

Ayer mañana visitó la casa patronal de la calle de Valverde una numerosa Comisión de oficiales pintores, deseados de firmar las bases, como así lo verificaron, rogando se abrieran los talleres y obras cuanto antes, á fin de recuperar en el trabajo el tiempo perdido durante la huelga.

Los firmantes exceden de la tercera parte de los parados.

Es seguro que, de un momento á otro, visitarán estos obreros al ministro de la Gobernación, para que ampare su derecho á volver á la fama.

Nos parece que si tan importante núcleo de oficiales pintores desea entrar al trabajo, el Gobierno debiera desde luego preguntar á los patronos si se encontraban en disposición de abrir los talleres, y en caso afirmativo, proteger las obras y la libertad del trabajo, desde hoy lunes.

La huelga de fundidores.

La Sociedad de obreros en hierro y demás metales ha celebrado ayer mañana una reunión extraordinaria en el salón grande de la Casa del Pueblo.

La convocatoria decía que era para tratar con suma urgencia de un conflicto pendiente, relacionado con la huelga de fundidores, y otros asuntos de la misma índole.

Atmque de la reunión tenida por los moladores en hierro se guardaba en la Casa del Pueblo gran secreto, tenemos seguridad de que el objeto de la reunión ha sido el siguiente:

Como la fábrica de fundición de la casa Jareño tiene, además, talleres de cerrajería y calderería, los obreros de estos ramos de construcción que en la casa trabajan pretenden que en el fundido no hagan faena los esquirols, ó, de lo contrario, declarar á este patrono la huelga parcial los cerrajeros.

Dada la situación por que atraviesan los obreros fundidores, por llevar tantas semanas en paro, no se han atrevido los cerrajeros á plantear la huelga parcial pretendida sin recabar el apoyo de las demás Sociedades de la Casa del Pueblo.

Los acuerdos tomados por las diferentes Sociedades en la reunión de ayer mañana no se han hecho públicos; mas parece que ya entidades han votado en contra de la huelga de la casa Jareño.

Reunión de patronos.

A las diez de la noche celebraron hoy una reunión los patronos fundidores, y en vista de lo que hayan acordado los obreros, decidirán.

La actitud de los patronos es de firmeza, lo mismo que el primer día.

Intentos de coacción.

En los últimos días de la semana que ayer finalizó se han registrado algunas coacciones de importancia por parte de los huelguistas fundidores; en algún caso, como en el ocurrido en la fundición del Sr. Iglesias, se vió obligada la Comisaría del distrito donde la fundición está enclavada á mandar fuerzas.

A los talleres de Jareño acudieron á ejercer coacción, no sólo los obreros, sino mujeres y niños, mandándose por la autoridad fuerzas para contener el motín, según se nos ha informado; mas para que los obreros de los talleres de cerrajería y calderería continúen trabajando, el dueño convino con una Comisión de fundidores que se retirasen los del Orden de la fábrica.

Los escultores decoradores. Como quiera que los escultores decoradores sostienen desde el sábado algunas huelgas parciales en talleres de la corte, parece que los patronos de este gremio, siguiendo el ejemplo de los maestros albaniles y pintores, declararán el lock-out á los obreros en la presente semana si no hay arreglo.

EN BILBAO Tranquilidad en la zona minera.

BILBAO 17 (1 m.). Salvo pequeños incidentes, la tarde ha transcurrido tranquila en la zona minera.

El alcalde de Somorrostro, teniendo colisión, entre los obreros panaderos asociados y otros, pidió fuerzas al capitán general, para el caso en que no pudiera organizarse el somatén.

Vecinos de Las Arenas y Sopuerta compararon en Somorrostro 75 sacos de harina. El general Aguilar y el gobernador civil han recibido telegramas del presidente del Consejo, felicitándole por haber logrado el restablecimiento de los servicios públicos y el mantenimiento del principio de autoridad, rogándole que persista en sus gestiones para llegar á una solución en el conflicto obrero.

Los huelguistas han reiterado á las autoridades sus deseos de llegar á un arreglo honroso. Los patronos se sostienen en la misma actitud. Los diputados y senadores vascos hacen trabajos en favor de una fórmula conciliadora. Declaraciones de Pablo Iglesias. En el rápido ha marchado á Madrid don Rodrigo Soriano.

EN MADRID Pablo Iglesias ha hecho en la Central interurbana de Teléfonos á los periodistas algunas declaraciones.

Llegó la información de El Pueblo Vasco acerca de las dimensiones de él y Soriano con Melquíades Álvarez y el haber llamado á Lerroux.

Sobre este último extremo, dijo: «Hace mucho tiempo que no he hablado con Lerroux. Ya antes de que él se separara de la Conjunción, nos limitáramos á saludarnos por cumplido. Una vez que nos encontramos frente á frente, eré adivinar en su sonrisa que venía á hablarme. Yo debí poner muy mala cara, porque él dejó de sonreír y pasó de largo.»

Con los Sres. Álvarez y Azcarate estoy en buenas relaciones, aunque, naturalmente, dentro del pacto de la Conjunción nos separen diferencias de criterio.»

Hablando de la huelga, dijo: «Yo creo que el conflicto se arreglará con gestiones amistosas. Si los patronos accionan las Intrínsecas, peor para ellos, pues provocarán cosas desagradables, especialmente para su causa. Hay que esperar que no se extremarán y que todo se arreglará y resolverá, como se ha resuelto lo de Málaga y lo de Asturias. ¿Cuándo? ¿Cómo? Esto es lo que hace falta saber. Lo lamentable sería que ocurriese sucesos sangrientos.»

De todos modos, sea lo que fuese y ocurra lo que ocurra, no se nos culpé á nosotros de este movimiento, que no hemos provocado. Prueba de ello es que los obreros no han variado desde el primer día, diciendo que están deseados negociaciones.

La culpa del conflicto es del Sr. Canalejas, por haber cometido la lamentable equivocación de atribuir á estas huelgas carácter político.»

Lo más probable es que mañana no se publiquen los periódicos locales. El paro en las imprentas es hasta ahora completo.

Un detalle curioso.

BILBAO 17 (1,45 m.). Acabo de conocer un detalle muy curioso relacionado con el motín que originó en Gallarta la codicia del dueño de una tienda de comestibles, quien, como telefoné, pretendía vender los 260 panes que compró al precio de cuatro y cinco reales pieza.

Es tendero, se llama Teodoro Fernández y es presidente de la Juventud socialista de Gallarta.

La indignación de los asaltantes de la tienda, que eran en su gran mayoría huelguistas, fué extraordinaria, precisamente por ser un correligionario el que realizaba acto tan censurable.

El aprovechado presidente de la Juventud socialista, á quien tan mal le salió el negocio, no lo contaría, á no haber sido por el apoyo que le prestó la Guardia civil para defender su vida.

El presidente y el secretario del Círculo Socialista, detenidos. BILBAO 17 (3 t.). Se ha publicado El Noticiero, y se cree que mañana se publicarán todos.

Esta tarde se reúnen los tipógrafos de los periódicos, para adoptar acuerdos. Se han abierto algunos cafés. Han sido detenidos el presidente y el secretario del Círculo socialista, y el maestro de escuela de Zaramilla.

Una Comisión de tres individuos que recorrió los pueblos de la zona minera, excitando al cierto, han sido apresados en Valmaseda.

Son vigilados los elementos de ideas exaltadas.

El tren de Santander llegado á las doce de la mañana con fuerzas militares, ha recorrido la línea sin novedad alguna. A las dos de la tarde llegó el expreso con viajeros. Trabajábase para que circule el tren de Portugalete.

Un anciano que paseaba por la plaza Circular sufrió un síncope, y en la caída ocasionó una herida en la frente.

El público, al verlo conducir á la Casa de Socorro, creyó que se trataba de una carga, y hubo la consiguiente alarma.

Pablo Iglesias y una Comisión de huelguistas han visitado al Sr. Armiñán, para hablarle del origen de la huelga.

El Consejo de Administración de los Altos Hornos ha llamado hoy á los maestros de los talleres, hablándoles de la necesidad de reanudar los trabajos mañana y exponiéndoles las condiciones para volver á las faenas. Los que no acepten, serán despedidos.

Algunos vecinos de los pueblos cercanos del Volantome y otros dos hasta la plaza de Deusto. Los dirigen los soldados, actuando de cobradores también los militares. Otros más se adiestran en el manejo, para ampliar el servicio. Circulan los trenes de Las Arenas, los Vascongados y La Robla; pero no los de Santander ni los de Triano, numerosos coches de punto circulan por las calles.—Elisondo.

Un incidente. Pruebas.

BILBAO 17. A última hora de la noche se ha registrado un incidente en el Café Inglés: los camareros huelguistas pretendieron que se cerrara el establecimiento, estableciéndose una reyerta con los municipales que por fin rechazó á los huelguistas á bastonazos.

Incidentes análogos ocurrieron en las demás calles. Mañana circulará el tren de Portugalete. El pan y demás comestibles han encarecido.

Se han hecho pruebas para la circulación del tren de Portugalete bajo la protección de una compañía del regimiento de Saboya sin que haya ocurrido nada anormal.

Llegada de tropas. Criterio de los huelguistas.

BILBAO 18. Han llegado á Sopuerta fuerzas del Ejército cuya presencia ha hecho renacer la tranquilidad en aquel pueblo.

También ha ido un destacamento de Saboya á Somorrostro.

Ha llegado la correspondencia, que estaba detenida en Gallarta desde hace seis días por falta de comunicación.

Los huelguistas se dedican á asaltar las huertas y corrales para procurarse alimentos. Los dueños se han armado para defenderse de estas intrusiones.

A presencia de la tropa se han pagado á los mineros los jornales de la primera quincena de este mes.

El criterio de los huelguistas es favorable á volver al trabajo.

A pesar de lo que se decía, hoy no se ve el cuerno en las minas, fábricas ni talleres.

EN ZARAGOZA Reunión de metalúrgicos. Los tipógrafos.

ZARAGOZA 17 (1 m.). Continúa la tranquilidad, habiéndose efectuado pacíficamente las salidas del trabajo.

Se han reunido los metalúrgicos, acordando declararse en huelga desde el lunes y aprovechar el paro para presentar á los patronos las bases pidiendo la jornada de ocho horas.

El lunes se volverán á reunir para redactar el documento.

Los tipógrafos se reúnen mañana, creyéndose se declararán también en huelga el lunes, día en que dejarán de publicarse los periódicos.

Tropas á Sevilla.

ZARAGOZA 17. Los republicanos unionistas se han reunido esta mañana, acordando publicar un semanario para defenderse de los ataques de los radicales y apoyar la supresión de consumos. En el caso de no conseguir esta reforma, los concejales del partido dimitirán el cargo.

Hoy marchan á Sevilla 71 soldados de Administración Militar.

Bando del gobernador.

ZARAGOZA 17. Al medio día de hoy han celebrado una conferencia el gobernador civil, el capitán general y el presidente de la Audiencia. Hablaron de la huelga y se pusieron de acuerdo sobre los posibles desórdenes y el medio de la represión.

Esta tarde dictará un bando el gobernador diciendo que no permitirá coacciones morales ni violencias materiales que se traten de emplear como medio de extender la huelga.

Prohíbe terminantemente toda invitación al paro. Los individuos ó grupos que lo intenten serán detenidos y entregados á los Tribunales. Los grupos que traten de alarmar á la población serán disueltos por la fuerza pública.

La Federación obrera.

ZARAGOZA 17. A las ocho y media de la noche se ha celebrado un mitin en la Federación obrera, al que asistieron unos cuatro mil asociados.

Presidió el compañero Aza y se pronunciaron varios discursos, todos ellos de tono violentísimo.

Al aludir á la guerra uno de los oradores, el delegado gubernativo intentó hacerle callar, pero el gremio que llenaba el local se echó encima en actitud nada pacífica.

Continuó el mitin después de aplacados los ánimos, y á las diez de la noche, al terminar el acto, salieron los obreros á la calle, excitadísimo por las bellas predicciones que se les habían dirigido.

Formando un compacto grupo, del que partían gritos, y vivas, llegaron hasta la plaza de la Constitución, donde se hizo el silencio, desembocando la improvisada manifestación en el paseo de la Independencia, cuyos andenes y cafés estaban animadísimo.

Del Gobierno civil, que se halla al final del paseo, salió fuerza de la Benemérita en previsión de desórdenes.

Los manifestantes, al ver avanzar sobre ellos á la fuerza pública, se dispersaron tumultuosamente.

La alarma que se produjo fué grandísima, y el público que llenaba los cafés de la plaza huyó á la desbandada.

¿El motor?

BARCELONA 17. Dícese en los centros oficiales que todo lo ocurrido es fruto de la labor realizada por los sindicalistas franceses, á quienes públicamente se ha visto realizando grandes trabajos en pro de la huelga.

Se ha ordenado á la Policía la detención y conducción á la frontera de todos ellos.

La situación. El sumario.

BARCELONA 17. No se ha alterado el orden. Por el contrario, la población ha presentado hoy su aspecto acostumbrado y los paseos y los lugares de diversiones han estado concurrentísimos, reinando en todas partes la mayor tranquilidad.

Todos los detenidos han sido llevados á la Cárcel Modelo.

Un juez especial entenderá en la causa formada por las coacciones á los cajistas de los periódicos.

Dícese que están presos la mayoría de los redactores de El Progreso.

Continúan las precauciones.

BARCELONA 17 (8 m.). Continúan las precauciones en previsión de incidentes.

El único ocurrido lo motivó un grupo que se presentó la noche pasada en varias redacciones, pretendiendo ser suspendiera el trabajo.

Unos treinta individuos estuvieron en la de El Noticiero, dirigiendo amenazas á los empleados si no dejaban el trabajo.

Requirió el auxilio de la policía, que se llevó maniatados á los alborotadores.

Las autoridades enviaron fuerzas á las imprentas y redacciones de los periódicos para garantizar la libertad del trabajo.

Sólo han dejado de publicarse hoy El Liberal y El Progreso.

Las coacciones en las imprentas. BARCELONA 17 (1,30 t.). Amplio detalles relativos á las gestiones que anoche realizaron varios grupos de obreros para conseguir el paro en las imprentas de los periódicos locales.

Los de la imprenta de La Publicidad contestaron que cesarían en el trabajo, cuando lo hicieran todos los tipógrafos de los demás periódicos.

A los 25 obreros que fueron á la imprenta de El Noticiero Universal los detuvo la policía, pasando todos ellos al Juzgado de guardia.

También detuvo la policía á dos de los que estuvieron en la imprenta de El Diluvio. Registrados, se les ocuparon algunas armas.

El Poble Catòlic sólo ha dado hoy una hoja, anunciando en ella que mañana no se publicará.

El Eiberal ha puesto á la venta la edición de provincias.

El gobernador ha convocado hoy á una reunión á los directores de los diarios locales para asegurar la publicación mañana de los mismos.

Esta madrugada se han extremado las precauciones, principalmente en las cocheras de los tranvías, por temerse que hoy se impidiera que circularan.

Los tranvías han salido á la hora de costumbre, sin ocurrir incidente alguno.

Se considera fracasado el intento de paro, gracias al celo y á las medidas de previsión del gobernador civil, eficazmente secundado por la policía, que ha detenido á gran número de obreros, cabezas de motín.

Significados radicales, ante el temor de que la huelga estallara hoy, se han ausentado de la ciudad.

Coméntase la conducta de estos radicales. Se sigue la pista de unos individuos sindicalistas, súbditos franceses, llegados aquí para preparar la huelga general.

El gobernador, cumpliendo instrucciones del Gobierno, para evitar que se mezclen en la política interior elementos extranjeros, está resuelto á desplegar la mayor energía en este sentido.

acusa de haber capitaneado grupos revoltosos.

El juez especial nombrado hoy ha mandado detener á todo el Comité de la Confederación general del Trabajo.

En el pueblo de Valfranch ha sido preso también Severo Julián. En Barcelona se ha detenido á Miranda, Arnal y Bulje. Hay 34 detenidos á disposición del juez.

Ha ingresado también en la Cárcel un sujeto que fué sorprendido en el momento en que recogía en la imprenta unos pasquines revolucionarios.

En Barcelona reina tranquilidad.—Vi EN SAN SEBASTIÁN Llegada del regimiento de Wad-Rás.

SAN SEBASTIÁN 16 (10 m.). A las siete y veinte llegó el regimiento de Wad-Rás, una Comisión que para las autoridades y número público que tributó un cariñoso recibimiento á las fuerzas de la Cárcel.

Ha sido alojado en la antigua Casa de Misericordia.

EN SEVILLA Los doradores. Una petición. SEVILLA 17. En el Centro obrero se han reunido los doradores huelguistas. Se nombró una Comisión que vaya hoy á visitar al gobernador para proponerle las bases que aceptadas por los patronos, solucionarían la huelga.

Estas bases son: reconocimiento de la Sociedad como entidad apta para hacer contratos de trabajo, admisión al trabajo de los obreros despedidos, despedida de los esquirols, jornal que rega antes de la huelga, ocho horas de trabajo en invierno y nueve en verano.

Los obreros están dispuestos á persistir en la huelga si los patronos no aceptan las conclusiones.

Han recibido adhesiones de muchas Sociedades.

Los forjadores de las fábricas metalúrgicas han presentado una petición á los patronos. Quieren los obreros que las horas de trabajo fuera de la jornada y los domingos se cobren á razón de jornal y medio, al precio actual.

Para los machacadores se pide un jornal de nueve reales. Mañana esperan la contestación.

En el caso de no acceder á la petición, se declararán en huelga.

Rumores de huelga general. SEVILLA 17. Corren rumores de huelga general, temiéndose que se extienda aquí el movimiento de otras capitales por solidaridad con los doradores.

En sus gestiones con los patronos no han llegado á perfecto arreglo.

EN MÁLAGA Terminación de la huelga. MÁLAGA 17 (11,25 m.). En el salón de actos de la Diputación provincial se han reunido los patronos y los obreros estibadores y armadores, presididos por el gobernador, el alcalde y el presidente de la Cámara de Comercio.

Se aprobaron y firmaron las bases de arreglo, dándose por terminada la huelga. Mañana se reanudarán las tareas.

Al saberse el arreglo de la huelga por La Unión Mercantil, el público arrebató de manos de los vendedores los ejemplares.

EN EL FERROL Un mitin. FERROL 17. Las colectividades obreras celebrarán mañana un mitin para prestar ayuda á los obreros de Bilbao, Sevilla y otras poblaciones.

Se ignora por ahora si tomarán otros acuerdos.

El paro general en Coruña. CORUÑA 17. En Coruña se ha acordado el paro general por cuarenta y ocho horas.

La jornada regia. La Reina de paseo. Otras noticias. SAN SEBASTIÁN 17. La Reina Victoria pasó esta mañana por la carretera de Igueldo. Los Infantes pasaron la mañana jugando en la playa.

El Sr. García Prieto conferenció con el marqués de Pidal. Luego recibió, como de costumbre, á los periodistas.

Rechíndose á un artículo publicado por un diario local diciendo que un protectorado sobre Marruecos no debe ser exclusivo de Francia, sino también de España, declaró el ministro de Estado que el protectorado de Francia será, como el de España, solamente en las zonas de influencia respectivas de ambas naciones.

El Sr. Lerroux ha pasado por ésta en automóvil, procedente de Francia y con dirección á Bilbao.

Los elementos republicanos de San Sebastián han celebrado una Asamblea, acordando unirse á los socialistas en las próximas elecciones.

Se han verificado regatas esta mañana, disputándose la Copa argentina, que ganó el balandro Tonino, propiedad del Rey.

El regimiento de Wad-Rás oyó misa en la iglesia del Buen Pastor.

La joven República

Los católicos se defienden. LISBOA 17. En los pueblos de Chelas y Lozvaio, al tratarse de hacer el inventario de los bienes eclesiásticos, amotinaron los vecinos, especialmente las mujeres, que invadieron las iglesias para oponerse á que realizaran su cometido los encargados de dicho inventario; pero acudieron tropas que, calada la bayoneta, desalojaron los templos, efectuándose el inventario sin más novedad y quedando restablecida la calma.

La "Gioconda"

Sobre la pista. PARÍS 17. Dice Le Matin que el juez que instruye el sumario abierto con motivo de la desaparición de la Gioconda cree haber encontrado, por fin, la pista de los ladrones del chef d'œuvre, de Leonardo de Vinci.

Se

El banquete a los telegrafistas premiados

Ya regresaron de Turín los telegrafistas españoles que tan alto supieron poner el nombre de España y que tan cumplidamente representaron al ilustre Cuerpo de Telegrafos que les confió su representación en este importante concurso internacional. ¡Bien venidos sean!

La Corporación telegráfica española: obsequió ayer tarde a los trece oficiales con un espléndido banquete en el restaurant *La Huerta*, a los que ante el mundo entero mostraron su maestría en la telegrafía, que es una de las conquistas más grandes de la ciencia durante el siglo XIX.

Todos ellos, oficiales jóvenes, llenos de entusiasmo por el servicio y el buen nombre del Cuerpo. Su aptitud excepcional en telegrafía no está limitada a la parte puramente mecánica de rapidez en la transmisión y habilidad en el manejo de los aparatos; todos ellos reúnen tal cantidad de conocimientos técnicos, adquiridos por su solo esfuerzo y amor al estudio, que conocen los más pequeños detalles del funcionamiento de los aparatos y de las líneas. Su amor al servicio y al trabajo ha merecido siempre elogios de sus jefes, pues son el colmo del puritanismo, y en español ya sabemos lo que eso significa.

De nada de esto ha habido que concurran en Turín. Si así hubiera sido, si se tratara de un concurso en el que además de la rapidez en la manera de transmitir hubiera que demostrar conocimientos de telegrafía, es decir, lo que constituye un telegrafista completo, hubiéramos conseguido aún mayor éxito, porque en ninguna parte se especializa como aquí, y la razón no está en que el criterio que impone este sistema sea equivocado, sino en las condiciones universales de la raza, que para todo sirve, y cuando las aptitudes se unen a una voluntad de hierro, como ocurre en el caso de los telegrafistas españoles, el resultado no puede ser más lioso.

EL DEBATE tiene mucho gusto en salutarlos como telegrafistas completos, y general y como concursantes a Turín, en particular. Siguen por ese camino, en bien del servicio y de la Patria, y no desmayen nunca.

más con nosotros las alegrías de esta tan íntima y fraternal fiesta.

Cumplidos estos deberes de gratitud, felicitación y del mayor entusiasmo en nombre de nuestro Cuerpo a todos los jóvenes y estudiosos compañeros e ilustrados delegados Sres. Noriega y Balseiro, que tan lucida y dignamente nos han representado en el Certamen internacional de Turín y en cuyo obsequio celebramos orgullosos este modesto homenaje de afecto y admiración.

La Comisión, incansable y muy atenta para todos, colmándonos de obsequios. Estaba formada por los Sres. D. Miguel Lara, D. Miguel Nieto, D. Enrique Sánchez Moreno, D. Antón Davara, D. Ildefonso Calvo, D. Ramón Albeiti y D. Joaquín García Vega.

La Prensa estuvo representada por los Sres. Díaz, de *El Imparcial*; Ortiz de Pizarro, de *El Liberal*; Soriano, por *A B C*; Guerra, por *El Heraldo*; Amat, de *El País*; Leal, de *El Universo*; Díaz, por *La Mañana*; Selles, por *La Época*; Vilaséca, por *Nuevo Mundo*, y Sánchez Pacheco, por *El DEBATE*.

Cerca de las cinco terminó tan agradable como simpática fiesta.

Los comensales fueron obsequiados con exquisitos licores de la marca *Allantida*, flores enviadas de provincias y cigarros del Sr. Sagasta.

En cuarta plana

Política. Pronósticos del tiempo. Religiosas. El día en el Ayuntamiento. Cuestiones internacionales. "Gaceta". Rasgo generoso. Noticias. Espectáculos.

DECLARACIONES DEL REY?

SAN PETERSBURGO 17. El correspondiente en París de la *Novoje Vremia*, monsieur Paulowsky, que ha sido recibido por el Rey Don Alfonso, manda a su periódico las declaraciones que le hizo durante la audiencia el Monarca español. Es aquí un extracto de las mismas:

«He aquí—dijo S. M.—cuántos acontecimientos ocurren en la política exterior! ¡Toda Europa está trastornada!

Es verdad que, según mis datos, todo va a arreglarse dentro de poco. Sin embargo, resulta penoso para mí ver que en Francia no nos comprenden, que interpretan mal nuestros propósitos y que se ha creado una situación injustificada.

—Señor—observó Mr. Paulowsky,—la opinión pública en Francia, tal vez mal enterada, cree que V. M. va empujado por Alemania.

—No es verdad, no es verdad—repuso el Rey con energía.—Ciertamente es que estamos en buenas relaciones con Alemania. Pero lo estamos también con todas las demás potencias. Alemania nunca nos ha aconsejado actos agresivos. Al contrario, siempre nos ha aconsejado una política de tranquilidad y de paz.

Lo que hacemos en el África del Norte lo realizamos por nuestra propia iniciativa. Hemos ido, antes que todo el mundo, no sólo a Marruecos, sino a África en general. Hemos adquirido allí derechos consagrados por muchos siglos. Se nos ha despojado y se quiere expulsarnos.

Es verdad que también ha sido un poco culpa nuestra.

Durante un tiempo bastante largo hemos seguido mala política. Sin embargo, nuestros derechos son indiscutibles. Todo el pueblo español tiene el convencimiento de ello. Queremos que no se ignoren esos derechos y que sean respetados. En ello, y en ello sólo, se condensa toda la cuestión.

La política francesa para con nosotros, sobre este particular, ha excitado contra Francia toda la opinión española.

Nuestros periódicos, que son la expresión de nuestra opinión, la aprovechan para inclinar al país hacia una alianza con Alemania. La Prensa francesa incurre, pues, en un error grave al reproducir los artículos publicados en dicho sentido por nuestros periódicos, y al acompañarlos con virulentos ataques contra nosotros.

LO QUE PASA EN MARRUECOS

Continúa el castigo.

ALHUCEMAS 16 (recibido con retraso.) A la una de la tarde de hoy fondó en esta rada, procedente de Melilla, el cañonero *Marqués de la Victoria*, marchando en seguida con rumbo a Poniente y cañoneando los poblados de Taryset, Tiranin y Melloha, de la kabila de Bocoja, cuyos moradores contestaron a tiros de fusil, sin consecuencias para la marinería.

El cañonero regresó, sin novedad, a las seis de la tarde.

El cañonero *Palayo* cañoneó ayer diferentes poblados, destruyendo totalmente la casa del jefe de la kabila de Hamsan, que se halla con la harka.

Esta tarde repitió el cañonero, causando grandes destrozos en Beni Tuzin, viéndose desde la plaza, a pesar de la gran distancia, oír los adueros.

Regresó, también sin novedad, al anochecer.

Continúan frecuentando el mercado de esta plaza los moros amigos. Dicen haber llegado al campo gran número de heridos en el combate a orillas del Kert, quienes manifiestan son muchos los muertos y heridos de todas las kabilas atacantes.

Llegada a una batería.

MELILLA 16 (11.20 n.) Esta tarde fondó el vapor *Vicente Ferrer*, procedente de Ceuta, conduciendo una batería del segundo regimiento de montaña que estaba preparada para ser enviada a Larache. El desembarco se hizo sin novedad.

Han ingresado en el Hospital Central cuatro moros enemigos, heridos en el combate del día 12.

Hoy se trajeron a la plaza 48 fusiles Remington de los 93 que les fueron cogidos durante el último combate; también les fueron recogidos 9.000 cartuchos.

Esta tarde se ha oído desde la plaza el cañonazo de la escuadra contra la ensenada de Vezanem.

El día ha transcurrido sin novedad en las posiciones.

Noticias de Ceuta.

CEUTA 17 (8 m.) El crucero *Carlos V* ha pasado con rumbo a Melilla.

Han llegado 60 caballos para las fuerzas de Artillería de esta guarnición.

La Junta de obras del puerto ha aprobado el proyecto de prolongación del muelle comercial

El nuevo coronel del regimiento de San Fernando.

En el expreso de Andalucía ha marchado a Melilla el nuevo coronel del regimiento de San Fernando, D. Miguel Primo de Rivera.

A despedirlo bajaron a la estación casi todos los oficiales residentes en Madrid y gran número de generales, entre los que se contaba el ministro de la Guerra, quienes le hicieron una cariñosa despedida.

Rotificando.

El Sr. Canalejas ha desmentido las noticias fantásticas que sobre hechos ocurridos en Melilla han circulado últimamente.

Se ha llegado a decir hasta que había fallecido el general Orozco, y se describe el combate con una minuciosidad de detalles abrumadora.

Hoy no ocurre nada en Melilla.

Todas las tardes se celebra una conferencia telegráfica, por aparato Hughes, entre los generales Luque y Aldave, y éste informa al ministro de todo.

Sobre la ocupación de Ifni.

El Sr. Canalejas ha dicho que no se ha desistido de tomar posesión, lo antes posible, del territorio de Ifni.

Lo que ocurre es que el único transporte de que disponemos es el *Almirante Lobo*, que ahora nos hace falta para llevar carbón a los buques que están en la costa de Marruecos.

Se ha ordenado a ese barco que deje en Canarias los efectos que tiene para llevarlos a Ifni, y regrese a la Península a pertrecharse de carbón.

FRANCESES Y ALEMANES

Impresiones optimistas.

PARÍS 17. Los periódicos, al ocuparse de la marcha seguida por los *pourparlers* franco-alemanes, se muestran esta mañana generalmente optimistas. Sin embargo, hacen reservas en cuanto a la importancia de la concesión de territorios congoleses.

El *Petit Parisien*, por su parte, asegura que sobre el particular están ya en principio de acuerdo ambas potencias y que se acentúa la disminución de tirantez.

No ha quedado concertado todavía el Tratado, pero podrá serlo para el próximo día 1 de Octubre.

La Prensa austriaca y la Prensa alemana.

La *Novoje Vremia* señala el hecho de que las últimas peripetias del asunto de Marruecos ha resultado de nuevo en Berlín y en Viena el antiguo de la *fidelité des Niederrungen*.

Con este motivo, se ha originado una agria polémica entre la Prensa de uno y otro país.

Una y otra acusan a los países en disputa de perjuros e infieles. La Prensa austriaca hace cargos verdaderos a Alemania, sacando a colación la Conferencia de Algeciras y la Triple Alianza y la cuestión de la Bosnia-Herzegovina. Y a propósito de la cuestión marroquí, la Prensa clerical de Austria-Hungría dice que la diplomacia alemana exige de Austria el apoyo ante el asunto de Marruecos. Austria debe exigir a Alemania el suyo en la península ibérica.

Pero lo que ha dado un alto grado de acritud a esta polémica periodística, ha sido la publicación por la *New Free Presse* de las declaraciones del diplomático inglés sir F. L. Cartwright. Este hecho ha escandalizado a la Prensa alemana, que califica de perjura la política austriaca.

Pero esta polémica, que llevaba ya quince días, ha terminado repentinamente. Se supone que obedece a la llegada a Kiel del heredero del Trono de Austria y del príncipe Montecesco, el creador de los grandes *Dreadnoughts*.

Señalando defectos

Iba a escribir cuando a mis manos llegan cartas de unos cuantos señores, amigos unos, otros desconocidos, que me felicitan y alientan en mi emprendida campaña sanitaria, y alguno de ellos me honra brindándome temas para artículos futuros. De momento no puedo aceptarlos, pero los anoto con interés para hacer uso de ellos en su día. Mi gratitud a mis amables comunicantes.

La tendencia higienista que inspira mis artículos me obliga hoy a contar algo del Laboratorio municipal. Daos un paseito por la calle de Bailén, y pasado el Viaducto, encontraréis un edificio cuadrangular, de moderna construcción, coquetón y alegre.

Entrad en él, y solicitado, os atenderá el doctor Chicote, infatigable director de esta dependencia municipal. Visitad sus dependencias de la planta baja, consistentes en una habitación espaciosa con tres mesas ó departamentos, destinados al análisis de alimentos y hechas alcoholícas, con numerosos tubos de ensayo, hornillos, matraces, probetas, etc., todo limpio é impecable. Pasad después al departamento destinado al análisis de la leche, y encontraréis aparatos modernos, y os llamará en seguida la atención uno destinado a encontrar en breves minutos la riqueza nutritiva de varias leches a un mismo tiempo.

Sucesivamente visitaremos en el piso de arriba el departamento de análisis de aguas, con modernos y elegantes microscopios, autoclaves, mapas hidrográficos, planos sanitarios, delicadas balanzas, cultivos variados de microbios, etc., y pasaréis por último a un cuarto semioscuro, donde veréis infinidad de animales encadenados de rabia, cuyas muelas, suficientemente grandes, serán a la desecación y demás operaciones, serán el virus antirábico que en su día presta tan benéficos servicios.

Recorreré también el puesto de desinfección inmediato, donde existe una habitación espaciosa dividida por una gran pared de cristales, y por una de las divisiones entre en una máquina que atraviesa esa gran pared, y que es la estufa destinada a la esterilización de ropas y efectos de gran tamaño, imposible de esterilizar en autoclaves pequeños.

El resto del local, sumamente reducido, destinado a depósito del material de desinfección que hace el servicio domiiliar. Os despide amablemente el ilustre doctor Chicote y os marcháis encantados de vivir en Madrid si sois profanos en estas materias, pero si sois doctos varía rápidamente.

Aquel coquetón edificio con elegantes aparatos estará muy bien en una población de 30.000 almas, pero en Madrid, ¡por Dios! Hecho el cálculo estadístico, que resulta curiosísimo, con cifras que no transcribo por ser muy pesadas. Madrid, para poder estar en debidas condiciones atendido respecto a higiene, necesitaría cuatro Laboratorios como el actual.

Habría quien se atreva a decirme que cumplo mi misión, pero yo tengo que sostener todo lo contrario, y lo demuestro con las razones siguientes: En tiempo normal nadie se cuida de la desinfección de sus ropas ni viviendas, ni a nadie se le puede convenir de lo útil que resulta el análisis de alimentos, sobre todo los que han de darse a los niños a la cabeza de los cuales figura la leche. Cuando la *inocente* compañía de los tenientes de alcalde, estaban los funcionarios del Laboratorio agobiados de trabajo, y como el pánico empezó a cundir, muchos han sido los médicos que asistiendo los enfermos comunes a la estación actual pidieron desinfección diaria de las viviendas de sus clientes, y desde el instante del aviso hasta que el servicio se practicó, pasaron en algunos casos *cuatro días*, a pesar de que

hay verdadero exceso de personal desinfectador

Si el cólera llega a Madrid, tendré nueva ocasión de comprobar lo que escribo, porque ya veremos que el servicio resulta deficientísimo, insignificante, por la escasez de medios y por la imponente falta de personal, y mientras tanto, encantados de la vida.

Pero no bastan las medidas higiénicas; conocemos los medios de prevención y precisa advertir los posibles medios curativos en caso de ataque súbito de la temida peste. Hace muy pocas noches, un hombre culto, un periodista distinguido, el señor director de EL DEBATE, D. Luis Antón del Olmet, con la sagacidad propia de su carácter estudioso y observador, me preguntaba:—¿Qué remedio urgente puede utilizarse en un caso de cólera declarado?

Como quiera que la franqueza es mi inseparable compañero, dudé un momento pasado que en la lucha contra el mal, ó sea su agente terapéutico, carecemos de específico del cólera. Sabemos que el *virus* es fácilmente contagioso, sobre todo cuando la limpieza no es escrupulosa y la higiene es insuficiente; que el fugo es su destructor y que a él debe entregarse todo objeto que pueda ó haya podido ser utilizado por un cólico. ¿Cómo puede combatirse? A mi juicio el alicantor en forma de bromuro, la cafeína, la morfina, el alcohol, reposo y preparación de luz y dicta lactea es el plan propio mientras la sueroterapia no demuestre otra cosa, quizás en día no muy lejano, puesto que ella es la que está dando, en estos tiempos, el grito de prontas soluciones.

Pero como todas las razones de nuestra higiene que he expuesto en anteriores artículos están desatendidas, quizás todos los planes curativos caerán en el más abominable descrédito. Con casas sin sanear y con tugurios húngaros no se va a ningún lado.

No debe mi pluma descansar. Infatigable, continuará su campaña. Apercibido estoy de los grandes problemas que atraen toda la atención del Gobierno, más no deben ser lo suficiente poderosos para dejar al acaso la salud pública, porque si ésta se perturba habrá forzosamente que abandonar las demás calamidades para prestar atención, que reclamará con urgencia.

Debe saber el Gobierno que el *virus* puede vivir seis meses en el intestino del convaleciente y aparentemente desaparecer con el vómito, y resurgir brioso el próximo estío con sus mortíferos efectos.

Yo, amante de la salud pública; yo, que imploro de las prerrogativas ministeriales amparo higiénico y social para los humildes y detesto furiosamente esas madrugueras indignas donde la prostitución modesta de vora miserias entre legumbres y alcohol; yo, que con alma entera suplico se nos libere del espectáculo repugnante de que en semejantes sitios y en medio del arroyo se vean niñas de catorce a diez y seis años, sumidas en el vicio, impulsadas por el lujo, por la necesidad ó por explotación miserable, no puedo consentir que estos focos subsistan por más tiempo pero la afrenta que representan para este gran Gobierno modernista, para que luego pierdan y hasta critiquen campañas sanitarias elementales avanzadas ¿en qué?... Lo digo?

Ya lo contaré despacio.

Lo que pasa en el extranjero

Infante heroico.

PARÍS 17. Un despacho de Dinard a *Le Matin* señala que el Infante Don Luis Fernando salvó ayer de una muerte segura a un bañista que arrastraban las olas.

Sigue la racha.

PARÍS 17 (11 m.) Dicen de Verdun que el constructor de aeroplanos y aviador Nieuport, practicando unas pruebas, cayó al suelo con su aparato, muriendo, a consecuencia de las heridas, a las pocas horas.

El Congreso socialista.

PARÍS 17 (8 m.) Comunican de Jena que ayer quedó clausurado el Congreso socialista alemán.

Bebel y Haase han sido reelegidos presidentes de la Junta directiva.

El próximo Congreso se celebrará en Chemnitz (Sajonia).

Varias desgracias.

PARÍS 17 (8 m.) Comunican de Nancy que en una casa en construcción se han hundido unos pisos de cemento, sepultando a varios obreros, cuatro de los cuales han resultado muertos y cinco gravemente heridos.

Incendio.

RÍO JANEIRO 17. La Imprenta Nacional ha sido totalmente destruida esta noche por un incendio.

Calculábase las pérdidas en 500.000 libras esterlinas.

HABLA BARROSO

ANOCHÉ EN GOBERNACIÓN

Anoche tuvimos que luchar contra la carencia de noticias en el ministerio de la Gobernación, y no por abrumar con preguntas al Sr. Barroso pudimos obtenerlas numerosas.

El *clou* de nuestra entrevista con el ministro fue la situación creada en Bilbao con la huelga. El telegrama del gobernador síguese en el mismo estado de efluvencia y de intranquilidad. Se han repetido los desórdenes y manifestaciones en las calles y se han vuelto a dar cargas por la fuerza pública. Hay, sin embargo, en el despacho oficial á que aludimos dos noticias del día; una la de haberse clausurado, de orden de la autoridad, el Círculo socialista, y otra la de no vislumbrarse hasta ahora una fórmula de arreglo, pues la actitud del gremio patronal es la de mantener el paro. La llegada de los trenes es hoy vigilada, hallándose dispuesta la Policía para detener a cuantos sospechosos pudiesen llegar á Bilbao.

En Barcelona tampoco ha cambiado nada la situación.

Hoy dejarán de publicarse algunos periódicos, á propósito de lo cual decía anoche el Sr. Barroso que no se publicarían los cuatro ó cinco periódicos radicales barceloneses, y esto—añadía el ministro—porque no les da la gana. Por lo que á Asturias se refiere, reina tranquilidad, habiéndose vuelto al trabajo en casi todas las minas, si se exceptúan la de Santa Bárbara, en Mieres, y la de Turón, y esto por hacerse preciso reparar algunas galerías hundidas.

Terminó el Sr. Barroso manifestándonos que acababa de recibir un telegrama del gobernador de Zaragoza, dando cuenta de haberse celebrado un mitin, con ocasión del cual se produjo alguna algarada.

Parece que uno de los oradores se salió del tema, pronunciando palabras que el delegado de la autoridad estimó no debía dejar pasar, llamando al orden al orador, quien después de alguna resistencia cesó en su actitud, continuando el mitin sin más incidentes hasta su terminación.

Pero á la salida, debido á la excitación de los ánimos, se formó un grupo que trató de manifestarse, dando gritos y causando algún barullo y alarido.

El gobernador de Zaragoza nada más sabía, anunciando al Sr. Barroso que le notificará si algo nuevo ocurre.



EN MADRID

Seis toros de Veragua. Espadas Vicente Pastor, Gallito y Mazzantini.

Cuando se supo que Vicente Pastor estaba decidido á tomar parte en la corrida de ayer, todos exclamamos: ¡Superior! Después ya no hubo tanta unanimidad al saber las incertidumbres del madrileño, pues las tuvo, y en grande.

Es el caso que el ex Chico de la Bluesa, antes de dar la conformidad á Mosquera, estuvo ensayándose toreando de muleta, notando con satisfacción que estaba tan fuerte y ágil como antes de los perances de Santander y Bilbao.

Pero después de estar anunciado volvió á ensayarse y se dotó del brazo derecho. Entonces pensó en no torear; pero, y el trastorno que iba á causar con ello á Mosquera? Y como Vicente es agradecido, se decidió á jugarse todo á una carta, aun cuando llevaba las de perder.

Y ya, cuando supo todo esto, dije: ¡mal! Y tan seguro estaba de que el bravo madrileño no iba á quedar bien en la corrida de ayer, que el sábado por la noche, en la tertulia del Gran Café, llegué á apostar un café y un cigarro en contra de Juanito Caballo, el apoderado de Gaona, quien afirmaba que Pastor se iba á comer los veraguas con piel y todo.

Y así fui ayer á los toros, confiado en fumar y tomar una tacita de moka gratis por la noche, y deseando ser yo el pagano, pues tengo por mí paisano verdaderas simpatías. Al entrar en la Plaza veo un lleno hasta los topes.

¡Oh, poder de los actuales tiempos!

Y á la hora anunciada, hecha la señal por el edil de turno, las cuadrillas hacen el despejo, yendo descubiertos Vicenteillo, á quien se tributa una ovación ensordecedora, teniendo mi paisano que saludar á todos desde los tercios del 2.

¡Vaya si tiene simpatías mi niño!

Luego se aplaude á Mazzantini, y por último se chillá, por que sí á Gallito.

¡Primera injusticia!

¡Señores, señores, señores!

Y en seguida empezamos la corrida, saltando al ruedo el

Primer.

Campechano de nombre, cárdeno, gordo, buen mozo, fino y bien colocado de pitones.

Vicenteillo torea por verónicas, aplaudiéndose y jaleando el público al madrileño con bravos y olés, á pesar de que el hombre se movió mucho al torear.

En los tercios del 3, Cantaritos señala la primera vara en las costillas; la segunda, en el mismo tercio, corre á cargo de Melones, que señala delantero.

Y con dos varas más se da por terminado el tercio. Quedan dos caballos difuntos.

En quites, los maestrillos no hacen nada digno de escribirse en mármoles ni en bronce, pero se les aplaude.

Aranguito coloca un par caído, llegando bien; otro, delantero, deja Morenito de Valencia, y termina Ramón con uno entero, malo francamente, saliendo comprometido y quitando oportunamente Pepín.

Brinda Vicente y empiezan las palmas, que son acalladas con sisos.

El primer pase es con la izquierda, y el segundo ayudado por alto, en los que el madrileño pasa bastante.

Después hay varios pases movidos, atropellados y á novillo puro y entra desde luego, pillado de frente completamente y con el brazo suelto y da un pinchazo caído sin apretar. (Palmas y pitos).

La segunda parte de la faena es movida, y en la que intervienen todos, yendo á terminarla en los tercios del 9, habiéndola empezado en el 3.

Entrando como anteriormente, pero apretando algo más, metió la espada algo atravesada, saliendo cogido por el brazo izquierdo y derribado. En el suelo le volvió á dar el bicho otro pitonazo, sin herirle, aturdidamente.

Un intento de descabello; otro, otro tocando algo, y dobla el toro para ser despedido por el puntillero cuando el usía le daba el primer aviso.

Hay muchas palmas para D. Vicente; pero, á decir verdad, hay que confesar que no era eso lo que esperábamos de Pastor.

La faena en conjunto ha sido medianilla, y graciosa.

Como los señores de los aplausos quieren convertir éstos en ovación, empiezan los gritos para contrarrestar aquéllas.

¡El silencio era lo justo, distinguidos amigos!

Segundo.

Algarrobo, cárdeno, lucero, fino, sacudido de carnes y velo.

Gallito torea por verónicas, dando dos muy buenas, y dos navarras, una superior.

A la salida de la segunda de éstas, el bicho tomó el primer puyazo, y el Gallo hizo el quite con una larga vulgazona.

Cinco varas con más voluntad que poder toma el veraguero, y en quites se lleva las palmas Rafael Gómez.

Pinturas coloca un par superior, que no se aplaude; luego, otro con la izquierda, superior. Luego hay uno natural, superior de verdad, y otro de pecho y otro ayudado buenos.

¡El silencio era lo justo, distinguidos amigos!

Segundo.

Algarrobo, cárdeno, lucero, fino, sacudido de carnes y velo.

Gallito torea por verónicas, dando dos muy buenas, y dos navarras, una superior.

A la salida de la segunda de éstas, el bicho tomó el primer puyazo, y el Gallo hizo el quite con una larga vulgazona.

Cinco varas con más voluntad que poder toma el veraguero, y en quites se lleva las palmas Rafael Gómez.

Pinturas coloca un par superior, que no se aplaude; luego, otro con la izquierda, superior. Luego hay uno natural, superior de verdad, y otro de pecho y otro ayudado buenos.

Tercero.

Tiene el *aire* de la familia.

El pollo Gaona, por no ser menos que sus compadres, sale por verónicas, escuchando palmas.

Cuatro varas por otros tantos caballos componen el primer tercio.

Camero es ovacionado por sus puyas.

Gaona hace unas monadas preparatorias, dando luego tres buenos pares. (Palmas).

Vase por el toro y á poco sale con los trastos torcidos, inaugurando su faena con un buen pase rodilla en tierra.

Continúa el trasteo entre los cuernos, dando una estocada atravesadilla. (Ovación y oreja).

Quinto.

Es burriciego y de este tamaño (perdonez ustedes el modo de señalar).

Cuatro varas y cero al cociente.

Manolete pone un buen par, de frente. Después brinda al sol, ¡oh, Manolete!

Muleta párdalo y desde cerca y atiza un sablazo atravesado, á sease oblicuo, que dice *cen los geométras*.

Descabeila á la primera. (El público tiende para el diestro un sabio silencio).

Sexto.

¡Señores, que se va á cerrar!

Gaona lo lancea muy bien y con arte. El bicho mete la cabeza cinco veces y come tres asesinatos con premeditación y alevosía.

Gaona cuarta un buen par.

Después, tras breve faena, endilga una estocada algo tendida, pero definitiva. (Aplausos)

El jabonero toma las tres primeras varas con bravura y poder, derribando en las tres matando un caballo.

En total toma al cornúpeto cinco picotazos y muere dos penos.

Pepín de Valencia deja un par algo abierto; Morenito mete el suyo pasado.

Repiten ambos con dos pares más por lo mediano y se toca á matar.

Vicente Pastor, dando todas las querencias naturales al bicho, le da los tres primeros pases quieto y derecho; pero como no recoge con la muleta (en esto *pez del bicho*, compadre), el veraguero se le marcha en todos ellos y la faena resulta larga, sosa, aburrida, etc.

¡Sabe usted, D. Vicente, cómo se torea á los toros que llegan desarmado al último tercio?

Por alto, sin dejarlos enganchar en la muleta, y así se les *desengaña* y se *ahormana*.

En esto también está usted *pez*, paisanillo.

Sin querer llegar da un pinchazo delantero; luego vuelve á pinchar, caído, y por el último, entrando muy mal, deja una baja, y se acabó.

Palmas de los incondicionales y pitos de los independientes.

¡Cuestión de ideas!

Quinto.

Polvorillo, ensabanado, botinero y con buenas defensas.

Gallito da una larga cambiada, de rodillas; luego cuatro lances naturales, dos de ellos buenisimos, y termina con una larga afardada. (Muchas palmas).

Cinco varas, dos defunciones y un *ho espantoso* es todo lo que da de sí el primer tercio.

Gallito coloca dos pares enteros á un tiempo cuarteando; repite con un par superior y se toca á matar.

Rafaelito sale con espada y muleta y realiza una faena preciosa en toda su parte primera.

¡Qué buen torero!

La segunda parte, ya asustado el toro por un achuchoncillo peligroso en el que pierde la color y la muleta, es nerviosa, atropellada, novilleril.

Un mal pinchazo y una media delantera, que mata.

Palmas al torero.

Sexto.

Sortijo, berrendo en negro, botinero, buen mozo y con excelentes defensas.

Cinco varas, cuatro volteretas y una defunción.

Entre Africano y Sorlo prenden los tres pares de rigor en estos casos y medio de propina, y se toca á matar.

Tomás Alarcón torea cerca, valentón y con brevedad y entrando bien, pero arqueando un poco el brazo, deja una atravesada.

Repite con una caída y se le aplaude, por que ha estado valiente el muchacho.

Muy bien los toros y la entrada.

Y de los diestros admiraremos en esta corrida á la valiente de Tomás Alarcón y el buen arte de Gallito.

EN PROVINCIAS

VALLADOLID

VALLADOLID 17. Con gran animación y con una buena entrada se celebra la corrida de esta tarde. Hecho el despejo sale á la arena el

Primer.

Es grande, fino, de bonita lámina.

Fuentes le hace los honores con varias verónicas de buen estilo.

En la suerte de varas, el bicho tardea, tomando tres y despendando un jaco.

Los rehileteros, ¡ay!, lo hacen muy mal. Fuentes hace un bonito trasteo para quedarse con la fiara.

Después deja media estocada contraria y un descabello. (Hay palmas).

Segundo.

Puede hacerle la competencia á un cañamón en cuanto al tamaño, y de carnes... no hablemos.

Manolete le da las buenas tardes, y muy cortés y muy torero veroniquica con estilo y tal, siendo aplaudido.

El cornúpeto, que es bravo y duro, carga cuatro veces sobre los montados, dando tres caídas. Fallece una víctima.

Pataterillo y Chiquilín, parecen bien.

Manolete, dispuesto á arrancar olés y aplausos, hace una faena valiente, á dos centímetros del toro.

Se arranca á matar, señalando un pinchazo alto, pero el *amigo* alarga el pescuezo y engancha al joven Rodríguez, empitonándole por la cintura.

Al quite acuden los niños, que se llevan al bicho.

Manolete se levanta, y como si nada, continúa su faena sereno, y valiente. A toro parado endilga una estocada buena.

El toro *hince al pico*, y Manolete va á vérselas con los facultativos entre los aplausos del concurso.

Tercero.

Tiene el *aire* de la familia.

El pollo Gaona, por no ser menos que sus compadres, sale por verónicas, escuchando palmas.

Cuatro varas por otros tantos caballos componen el primer tercio.

Camero es ovacionado por sus puyas.

Gaona hace unas monadas preparatorias, dando luego tres buenos pares. (Palmas).

Vase por el toro y á poco sale con los trastos torcidos, inaugurando su faena con un buen pase rodilla en tierra.

Continúa el trasteo entre los cuernos, dando una estocada atravesadilla. (Ovación y oreja).

Quinto.

Es burriciego y de este tamaño (perdonez ustedes el modo de señalar).

Cuatro varas y cero al cociente.

Manolete pone un buen par, de frente. Después brinda al sol, ¡oh, Manolete!

Muleta párdalo y desde cerca y atiza un sablazo atravesado, á sease oblicuo, que dice *cen los geométras*.

Descabeila á la primera. (El público tiende para el diestro un sabio silencio).

Sexto.

¡Señores, que se va á cerrar!

Gaona lo lancea muy bien y con arte. El bicho mete la cabeza cinco veces y come tres asesinatos con premeditación y alevosía.

Gaona cuarta un buen par.

Después, tras breve faena, endilga una estocada algo tendida, pero definitiva. (Aplausos)



SUEÑO Y REALIDAD

Algo anómalo sucede. No quiero creer ni debo siquiera presumir que esos entusiasmas corredores pedestres, que esos dos mil o más ciclistas madrileños, que los futbolistas, amantes de su sport, se han olvidado de que tienen a 2 kilómetros de Madrid una magnífica pista, la mejor de España, y un admirable campo de foot-ball, cubierto, cómodo, adonde pueden llegar, los unos a pie en delicioso paseo, los otros en sus máquinas, y los más, en cómodos tranvías.

Quiero soñar y soñando soy feliz, pues que supongo a los aficionados, acudir en grandes masas para presenciar la fiesta deportiva dominical en ese velódromo.

En mis sueños, los veo apetonados, disputándose los mejores puestos, cerca de la meta, para no perder detalle alguno de los muchos incidentes de las carreras o del partido.

Más tarde también los veo abandonar el velódromo, algo tristes por parecer poco aquellas horas, pasadas con asombrosa rapidez, y salir todos en animada conversación comentando aquellos incidentes propios del deporte presenciado.

Dejáme soñar, que soñando soy feliz. Despierto, y despierto, alegre por figurarme que el soñado puede ser un hecho, y con esa esperanza acudo al velódromo de la Ciudad Lineal.

¡Triste realidad!

Un buen número de corredores aguardan la señal para disputarse, no el premio de unas cuantas pesetas, sino la honrilla.

En las localidades unos cuantos espectadores mirando con lástima pasar por la puerta del velódromo los tranvías llenos de público que busca oxígeno en las polvorientas calles de las Ventas y los Cuatro Caminos.

¡Si esto fuese solo! Lo más asombroso, lo que más horroriza dentro de la afición, es ver que por la puerta de su mismo velódromo pasan de largo ciclistas, que al siguiente día se lamentan de no tener en Madrid una buena pista donde poder ser o hacer.

¿Quién no ha oído las quejas de cientos de futbolistas que poseen un campo cerrado y amplio? Allí le tienen; en el velódromo de la Ciudad Lineal están oxidándose sus magníficas férreas porterías.

¡Hay afición! ¿Por qué responde? Esta misma pregunta me hice cuando después de saber para qué se construyó el teatro Lírico y admirar la obra de aquel inmortal Chapi, marché fuera de Madrid, y al regresar, pasado bastante tiempo, me encontré que aquel cartel colocado en la puerta y que decía en grandes letras "Cine", había sido sustituido por otro multicolor, anunciado películas de mil metros y números de variedades.

Perdona, querido lector, la forma brusca y descarada en mi decir, pero, ¡es tan verdad!

Yo admiro a Ruiz Ferry por su constancia; le admiro por su incansable tenacidad trabajando por la afición, por la que se ha hecho cargo de la dirección de ese velódromo. A su pista lleva novelas y profesionalistas; para todos tiene una frase de estímulo, una obra, que convence y obliga. Así se explica tan fácilmente el gran número de inscritos a las carreras todos los domingos; así se explica todo, todo menos que el público no responda.

Ayer, puesto que para muchos ese reclutamiento eran los precios (cosa que nunca he creído, y que me perdona el amigo Campaña), hizo popular la fiesta costando la entrada 15 céntimos, con un programa por demás sugestivo, como pueden ver en la sección Las Bicicletas, de esta misma plana.

Las carreras celebradas ayer han estado algo más animadas, algo nada más, no lo que ambiciono, no lo que deseamos todos los deportistas.

Quiero soñar, porque soñando soy feliz, y en mis sueños de buen aficionado veo realizar frecuentes vuelos en los tres parques de aviación próximos a Madrid; veo por la carretera disputarse los premios un centenar de aviatadores, que corren por otros tropel, los ciclistas, corren en busca del campeonato, con el mismo entusiasmo que en otro lugar los equipos frente a frente lanzan el balón al aire para empezar el partido.

Dejáme soñar, y que al despertar, sean una realidad mis sueños.

JOSE M. SEMBI

LAS BICICLETAS

En la Ciudad Lineal.

LAS CARRERAS DE AYER

Hay más animación que en días anteriores, habiendo disminuido el número de espectadores en el interior de los sables y aumentado el de los alrededores.

Todo demuestra más alegría en el velódromo. Hasta Patricio discute menos que otras veces.

A su hora, cinco y media de la tarde, se hace el desfile, tomando parte 15 corredores.

Componen el Jurado Mariano Luis Ramón, Patricio Cuesta, Ramón González, Rafael Dorado, Francisco Ordóñez y Fernando Zavala.

1.ª Bicicletas: kilómetro con salida pausada.

Hácese la climatización en dos veces, formando la primera Escudero, Serrano, Recuerdo, Negro y Gómez, llegando primero Gómez y segundo Recuerdo. Los demás se desahuyaron, y Negro sufrió una aparatosa caída, sin tener que lamentar, afortunadamente, más consecuencias que la rotura de un banderín, contra el cual dió el golpe.

Hacen la segunda serie Parafío, Valiente, Manchón, Cabanillas y Guillén, llegando a la meta primero Manchón y segundo Valiente.

Mientras descansan los muchachos, se corre el número 2.º Campeonato de Madrid en pista para bicicletas. Final, 5.000 metros (doce vueltas y media).

Premios: primero, título de campeón, medalla de plata sobredorada y 100 pesetas o un objeto de arte de igual importe. Segundo, medalla de plata y 50 pesetas o un objeto de arte de igual importe. Tercero, medalla de bronce y 25 pesetas o un objeto de arte de igual importe. Cuarto, quinto y sexto, medallas de bronce y cuotas de inscripción gratuita en todas las carreras de bicicletas que se celebren durante el mes de Septiembre de 1911.

Hay gran expectación por el resultado

de esta carrera, respondiendo los chicos a corre el número

Colocanse en fila Lázaro S. Villada, Rufino Salgado, Manuel Gallego, Francisco Lacroix, Clemente Villada, Oscar Leblanc, Francisco Díez y José Manchón, faltando uno de los clasificados, Manuel Piñeiro, que ha sido llamado a filas con motivo de las huelgas.

Salen haciendo un despeguen que no comprenda siendo por demás interesante toda la carrera.

El resultado fué el siguiente: Primero, Villada; segundo, Leblanc; tercero, Salgado; cuarto, Manchón; quinto, Lacroix; sexto, Díez; séptimo, Gallego, y octavo, Villada (C.)

3.º Motociclistas: Copa Mariano Luis Ramón, 25 kilómetros (62 vueltas y media).

Premios: aparte los puntos de clasificación para la Copa, se conceden dos premios de 50 y 25 pesetas.

Toman parte Artal y Biracl, con motos de 3 1/2 HP., ganando las 50 pesetas Biracl, invirtiendo en el recorrido veintitres minutos, cincuenta y tres segundos y un quinto.

Vuelven descansados los muchachos del kilómetro para disputarse los premios, que ganan por el orden siguiente:

Primero, Manchón, un jersey y permiso de entrenamiento; segundo, Valiente, un jersey y tercero, Gómez, permiso de entrenamiento.

En resumen: una carrera animadísima, con mucho orden. De las que incitan.

FEDERACION CICLISTA MADRILEÑA

A las diez de la noche del sábado 16 del corriente celebró esta Sociedad junta general para la elección de la directiva.

Por unanimidad fué aprobada la siguiente: Presidente, D. Mariano Luis Ramón. Vicepresidente, D. Ramón González. Tesorero, D. Patricio Cuesta.

Secretario general, D. Rafael Dorado. Vicesecretario, D. Juan José Hernández. Contador, D. Eduardo Gómez.

Vocales: D. Ricardo Ruiz Ferry, D. Francisco Ordóñez, D. Manuel Escalona, D. José Sánchez Díaz, D. Antonio Sánchez de León. Asistieron los señores siguientes: D. Mariano Luis Ramón, D. Ramón González, don Patricio Cuesta, D. Francisco Barba, don Agustín Pérez, D. Pablo Recuerdo, D. Emilio Bestares, D. Luis Torres, D. Federico Duce, D. Gregorio Cuesta, D. Lisandro Lafuente, D. A. Lorente, D. J. Manchón, D. Clemente Villada, D. Oscar Leblanc, D. J. Cerzo, D. Hernández (D. J.), D. Melquíades F. Carriles, D. Felipe Monis, Urrutia (D. N.), D. Mariano Vinagre, D. Agustín Guillén, D. Federico Lorenci, D. Antonio Gómez, don Juan G. de Bona, D. Antonio Sánchez de León, D. Ricardo Ruiz Ferry, D. Luis Soria, D. Arturo Soria y D. Carlos Soria, D. Rafael Dorado.

No se formó ningún acuerdo de importancia, esperando, como seguramente ocurrirá, que en la próxima convocatoria acudan en vez de 31, como en ésta primera, cientos de ciclistas dispuestos a adherirse a la Federación Ciclista Madrileña.

En el paseo de la Alameda, de Valencia, se han celebrado las carreras organizadas por el Club ciclista valenciano.

El resultado ha sido el siguiente: Carrera de preparación: 1, Nicolás García. Campeonato regional: 1, José Pérez, de Villarreal; 2, Rosell, de Castellón, y 3, Zaragoza, de Valencia.

Carrera de moto, fuerza libre: 1, Peñalva. Carrera con entrenadores en moto: 1, Pérez; 2, Zaragoza, y 3, Rosell.

Fornaban el Jurado los Sres. Garriga, Suárez Porta, Mirret, Amérgio, Guirandeu, Vizecaino, Torrero, Camarasa, Ligorio y Puchades.

CONCURSO HÍPICO

A las tres y media de la tarde del sábado comenzó el gran Concurso hípico en San Sebastián, asistiendo las Reinas.

El resultado de las pruebas ha sido el siguiente: Premio Ondarreta.—Primero, de 1.250 pesetas, al caballo Pouff, montado por Gailard, que empleó en el recorrido un minuto y treinta y seis segundos.

Estos caballos ganaron premios en metálico de 50, 500, 350, 300, 250, 200, 150, 100, 50 y 50 pesetas, respectivamente.

Se adjudicaron lazos a los caballos Double R., montado por René Ricard; L'Ami II, montado por M. Pivéron du Sol; Vendaval, montado por D. Eugenio Solano; Fakir, montado por D. Joaquín R. Echagüe; Trocadero, montado por D. Luis Moreno, y Gratiódes II, montado por D. Gustavo Spencer.

Después se dispuso la Copa militar nacional.

Se distribuyeron los premios en la forma siguiente: Primero, de 1.250 pesetas, al caballo Boquerón, montado por D. Mauro Fernández. Segundo, de 700, a Gáttoro, cabalgado por D. Manuel Rivera.

Tercero, de 500, a Ráfaga, de D. Alfonso Valenzuela.

Cuarto, de 350, a Naumures, montado por M. de Montesquieu.

Quinto, de 300, a Pavonado, montado por D. Antonio Turno.

Sexto, de 250, a Capotillo, montado por D. Juan Suelves.

Séptimo, de 200, a Embarrado, montado por D. Gregorio García.

Octavo, de 150, a Soflana, montado por el Sr. Spencer.

Y noveno, a Malévolo, montado por don Eugenio Solano.



POR LOS AIRES

«RAID» SALAMANCA VALLADOLID

Según estaba anunciado, el día 15 se preparó todo en el aeródromo La Rubia (Valladolid) para recibir a los aviadores que habían de hacer el raid Salamanca-Valladolid, viendo defraudadas sus esperanzas.

Un numeroso público que desde muy temprano acudió, pues a las ocho de la mañana se recibió un telegrama diciendo que se suspendía la prueba por el gran aguacero que caía sobre la Patria del gran Gaspar de Astete y D. José Churriguerra.

Acuden a tomar parte en este raid Garnier, Lacombe, Poumet y Loygorri, que se disputarán los siguientes premios: 1.º, de 8.000 pesetas, y 2.º, de 4.000, para el que haga antes el recorrido.

Otros dos, de 1.500 pesetas cada uno, para las pruebas de altura, y otros dos de 1.000 para los mejores lanzamientos y aterrizajes.

SALIDA DE SALAMANCA

Por fin, el sábado, con un día espléndido, se dió salida, a las siete de la mañana, a los aviadores en el aeródromo de Salamanca, sito en el paseo de Panaderos.

Lacombe, que montaba un monoplano Deperdussis, de 50 caballos, subió rápidamente a 500 metros.

Ses minutos después salió Garnier, en un aparato Bleriot, de 50 caballos, alcanzando metros altura.

Guiábanse los aviadores por la carretera recta de Valladolid.

Poumet y Loygorri, antes de sus salidas, observaron en los aparatos algunas imperfecciones, desistiendo de volar y quedando fuera de concurso.

La Guardia civil y fuerzas del regimiento de Albuera guardaron el orden.

Los aviadores llevaron mensajes del alcalde, comercio y Prensa a Valladolid.

LEGADA A VALLADOLID

A Lacombe se le dió vista a las ocho y diez y nueve, y traspasó la meta.

Hubo aplausos, y vitores. Sigue velocísimo en línea recta hasta la población, y vira de modo admirable. Al cabo de un minuto regresa al aeródromo, aterrizando suave, majestuoso, soberbio.

Acompañado de las autoridades y de los periodistas pasó a la caseta de la Cruz Roja, donde se le friccionó con alcohol.

En el asiento del aparato traja como amuleto un muñequillo verde.

Garnier desistió ante la neblina, aterrizando en el pueblo de Valladolid.

Allí, ayudado por los campesinos, elevóse nuevamente, aterrizando rápidamente, en evoluciones, a las nueve, dos minutos y cincuenta y cinco segundos.

Llevaba frente al asiento una medalla de San Cristóbal. Fué aplaudidísimo. También le auxilió la Cruz Roja. El público, entusiasmado.

El Alcalde, D. Cesáreo Aguirre, y el presidente de la Comisión organizadora fueron felicidísimos.

A las once de la tarde se verificó la primera prueba del concurso de duración y altura. Garnier, en su Bleriot, salió primero admirablemente. Alcanzó 300 metros de altura, virando tres veces en redondo con gran serenidad, cruzando el aeródromo. Grandes aplausos.

Permaneció en el aire seis minutos. Aterizó de manera admirable.

Después Lacombe, en aparato Deperdussis, arrancó velocísimo, siendo vitoreado.

Había recorrido tres kilómetros, a 180 metros de altura, cuando se le paró el motor. El público se impresionó viendo descender bruscamente el aparato.

Acudió la Policía y la Guardia civil al sitio donde había aterrizado Lacombe, quien sólo sufrió una luxación en el cuello; pero el aparato quedó destruídísimo.

Al regresar en el auto de la Cruz Roja al campo de aviación fué aclamadísimo. Se le curó en el puesto de socorro.

Garnier después ejecutó una prueba de maniobras, elevándose majestuosamente, planeando, virando, tocando casi tierra y repugnando un vuelo incomparable y fantástico.

Fué aclamadísimo.

La tercera prueba de aterrizaje también la efectuó heroicamente.

Los tres premios de 1.000 pesetas se los concedió el Jurado a Garnier.

Ha sido una verdadera lástima que Poumet y Loygorri no hayan podido tomar parte, pues particularmente a Loygorri pensaban tributarle una estuendosa ovación.

Mlle. Dutrieu

Elena Dutrieu, la simpática aviadora que en el aeródromo de la Ciudad Lineal se presentó luciendo la elegantísima falda-pañalón y el lindo abrigo, ha realizado en el aeródromo de Moutmelon preciosos vuelos con el mismo biplano Farman que trajo a Madrid, ganando la Copa Fémina, destinada a la aviadora que más tiempo se mantuviese en el aire.

Mlle. Marningt intentó en Noviembre el último ganar la citada Copa, para lo cual realizó un vuelo que duró cincuenta y tres minutos, recorriendo 42 kilómetros.

El 5 de Diciembre Elena Dutrieu se mantuvo en el aire una hora nueve minutos, recorriendo 60 kilómetros 800 metros, repitiendo la ascensión en Etampes el 21 del mismo mes, volando durante dos horas veinticinco minutos, recorriendo 168 kilómetros.

Con este vuelo quedó en posesión de la Copa Fémina, pero, no obstante esta victoria, ha vuelto a repetir, manteniéndose en el aire dos horas cuarenta y cinco minutos, recorriendo 230 kilómetros.

Durante su estancia en Madrid no pudimos ver más que algunos intentos de esta heroína del aire, pero confiamos en volverla a ver y confirmar los madrileños las ovaciones justas que ha recibido en el extranjero.

AVIADOR ESPAÑOL HERIDO

Recordarán nuestros lectores que en la

El 28 de Diciembre de 1910, De Pola, con monoplano, (pasajero del anterior).

El 30 de Diciembre de 1910, el teniente Camont, con monoplano, por rotura.

El 31 de Diciembre de 1910, J. Moisant, con monoplano, vol piqué.

El 31 de Diciembre de 1910, Hexey, con biplano, por descenso en espiral.

El 9 de Enero de 1911, Rusyan, con biplano, por inesperienza.

El 6 de Febrero de 1911, el teniente Stein, con biplano, por imprudencia.

El 8 de Febrero de 1911, Jules Noel, con biplano, vol plané.

El 8 de Febrero de 1911, De la Torre, con biplano (pasajero del anterior).

El 28 de Marzo de 1911, Cei, con biplano, por rotura del timón.

El 14 de Abril de 1911, Byasson, con biplano, por caída brusca.

El 14 de Abril de 1911, Pierre Sonis, con monoplano, mal aterrizaje.

El 18 de Abril de 1911, el capitán Tarron, con biplano, caída brusca.

El 1 de Mayo de 1911, Matsilevitch, y su hermano, con monoplano, golpe de viento.

El 6 de Mayo de 1911, Vallon, con monoplano, mala maniobra.

El 10 de Mayo de 1911, el teniente Kelly, con biplano, inesperienza.

El 17 de Mayo de 1911, Bockmueller, con monoplano, tropieza en el hangar.

El 17 de Mayo de 1911, Hardle, con monoplano, mal aterrizaje.

El 18 de Mayo de 1911, P. Marie, con monoplano, desceca en espiral e incendio.

El 18 de Mayo de 1911, el teniente Dupion, con monoplano (pasajero del anterior).

El 23 de Mayo de 1911, Semmling, con biplano, piloto despedido del aparato.

El 25 de Mayo de 1911, Benson, con monoplano, por inesperienza, en vol plané.

El 27 de Mayo de 1911, Smith, con monoplano, vol piqué.

El 28 de Mayo de 1911, Cirro Cirri, con monoplano, incendio del motor.

El 3 de Junio de 1911, Queiroz, con monoplano, por inesperienza.

El 5 de Junio de 1911, Bagne, con monoplano, perdido en el mar.

El 8 de Junio de 1911, Marra, con biplano, incendio del motor.

El 9 de Junio de 1911, Schendel, con monoplano, caída de una altura de 1.500 metros por falta de esencia.

El 9 de Junio de 1911, Vooz, con monoplano (pasajero del anterior).

El 11 de Junio de 1911, Wiesembach, con monoplano, por defecto de construcción.

El 18 de Junio de 1911, Princetea, con monoplano, carbonizado.

El 18 de Junio de 1911, Lemartin, con monoplano, volcó en un viraje.

El 18 de Julio de 1911, Sandron, con monoplano, por explosión, carbonizado.

El 29 de Junio de 1911, el teniente Truchou, con biplano, por falsa maniobra.

El 11 de Julio de 1911, Dan Kraemer, con biplano, por falsa maniobra.

El 12 de Julio de 1911, Berliner, con biplano, por falsa maniobra.

El 14 de Julio de 1911, Paillole, con biplano, por vuelco del aparato.

El 15 de Julio de 1911, Mars, con biplano, por un remolino de aire.

El 21 de Julio de 1911, señora Moore, con biplano, por inesperienza.

El 23 de Julio de 1911, Jolly, con biplano, mal viraje.

El 23 de Julio de 1911, Shimansky, con biplano (pasajero), falsa maniobra del piloto.

El 1 de Agosto de 1911, Napier, con biplano, golpe de viento.

El 17 de Agosto de 1911, Bodger, con biplano, vuelco del aparato por el viento.

El 15 de Agosto de 1911, Sainte Croné, con biplano, caída en un lago.

El 28 de Agosto de 1911, el teniente Zolotkhene, con biplano, por vuelco en un viraje.

El 1 de Septiembre de 1911, Frisbie, con biplano, por vuelco en un viraje.

El 2 de Septiembre de 1911, el capitán Canine, con monoplano, rotura de un ala.

El 2 de Septiembre de 1911, el teniente Grailly, con monoplano, carbonizado.

El 2 de Septiembre de 1911, Marron, biplano, golpe del motor, carbonizado.

El 4 de Septiembre de 1911, Laforestier, con biplano, por explosión del motor, carbonizado.

Como se deduce de esta lista, las víctimas lo han sido: 58 por imprudencia, 14 por culpa del aparato, 8 por los elementos y 1 por suicidio. Total, 81 víctimas.

Haciendo algún favor a los inexpertos e imprudentes, les hemos restado algunos siniestros por roturas de alas, hélices, etcétera, que no debieron romperse si se hubiera manejado bien el aparato y también quitamos algunas víctimas, agregándolas a los elementos, que no hubieran dado la muerte a más de un aviador si viendo las condiciones del aire no se hubiesen lanzado al espacio.

Escaso es el número de dirigibles, y no obstante véase la lista que presentamos: El 20 de Septiembre de 1908, el doctor Vaeltier y R. Knabe; el dirigible Allemaigne se prendió fuego a 1.000 metros de altura.

El 12 de Mayo de 1902, A. Severo y Sacher, el dirigible Pax se prendió fuego a 500 metros de altura.

El 31 de Octubre de 1902, Von Bradsky y P. Morin; desprendida la barquilla del dirigible.

El 24 de Mayo de 1908, el piloto y los pasajeros; el dirigible Morell hace un descenso demasiado rápido en Berkeley (California).

El 25 de Septiembre de 1909, Marchal, Chauré, Vincent y Reaux; la hélice se desprendió y se rompió la envoltura del dirigible La République.

El 13 de Julio de 1909, Oscar Erbsloh y cuatro ingenieros; rotura del dirigible.

Continuaremos en otra ocasión con las víctimas habidas en España.

Nos faltan algunos datos que nos impiden hacerlo hoy.

LAS LUCHAS GRECO-ROMANAS

El viernes último, en el teatro Novedades, de Barcelona, figuraba un encuentro definitivo entre el italiano y el español Salvador.

Massetti cae a tierra, hace un soberbio puente y se levanta. Se arrojó sobre su adversario, echándole una vergonzante zancadilla.

El respetable protesta. Massetti hace una de sus características muecas desafiando al público, que aumenta la silba, abandonando el ring el grosero luchador, quedando, por tanto, victorioso Salvador.

Roland Garros

UNA CARTA SU PRIMER TRIUNFO. A 4.200 METROS DE ALTURA

Garros, este simpático aviador, que fué conocido de los españoles cuando el raid París-Madrid, obteniendo el tercer premio; el segundo en el de París-Roma y el del Circuito Europeo, describe en una carta sus desahos por ser recordman de altura y sus sufrimientos hasta lograrlo. Este Dabarros es el primer periódico español que publica documento tan interesante y que traducimos:

Dice así: «Regresé de América. Mi único deseo al llegar a la querida Patria era intentar el record de altura, demostrar que el novel Garros volvía hecho un completo aviador; así, claramente.

Expuse mis pretensiones a Carlos Voisin, que con filial cariño me proporcionó una gran posesión en Saint-Benoit-le-Andez, a 43 kilómetros de Saint-Malo. Allí me instaló un lindo hangar, donde encerré mi Bleriot y se ocupó de todo con tal interés, que sólo tuve que admirar ese sitio maravilloso, situado cerca de la carretera, teniendo de trás la campiña; delante, el mar.

Todo eran agasajos. Los aldeanos y pescaadores que constituían el vecindario de Saint-Benoit fueron admirables compañeros para mí.

Voluntariamente tenía un guardián que velaba noche y día junto a mi monoplano, que estaba cuidado como el más codiciado tesoro.

Las alas del aparato, bien barnizadas; el motor

POLITICA

El martes 26 pasará por Marruecos un núcleo de fuerzas que causará tiempo nuboso y algunas lluvias o tormentas en Andalucía y Levante, con vientos de entre NE. y SE.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Segunda quincena de Septiembre. La depresión del O. de Portugal avanzará nosotros hoy lunes, situándose en la mitad septentrional de la Península, y el núcleo de fuerzas de la bahía de Cádiz se correrá hacia el Estrecho y Marruecos.

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

EN PRO DE LA ENSEÑANZA. Como padres de familia, rogamos a usted la publicación del adjunto suelto, alentando al Ayuntamiento de Madrid para que realice una gran mejora escolar.

Religiosas

SANTOS Y CULTOS DE HOY. Santo Tomás de Villanueva, Arzobispo, y los Santos mártires: Metodio, Ireneo y Sofía. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de las Angustias (Riego, 3, Delicias); a las diez, media cantada, y por la tarde, a las cinco y media, ejercicios, pías y procesión de reserva.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que todos aquellos que se suscriban a EL DEBATE durante el mes actual recibirán gratis los folletines que van publicados de la hermosa novela FABIOLA.

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

EN PRO DE LA ENSEÑANZA. Como padres de familia, rogamos a usted la publicación del adjunto suelto, alentando al Ayuntamiento de Madrid para que realice una gran mejora escolar.

Religiosas

SANTOS Y CULTOS DE HOY. Santo Tomás de Villanueva, Arzobispo, y los Santos mártires: Metodio, Ireneo y Sofía. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de las Angustias (Riego, 3, Delicias); a las diez, media cantada, y por la tarde, a las cinco y media, ejercicios, pías y procesión de reserva.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que todos aquellos que se suscriban a EL DEBATE durante el mes actual recibirán gratis los folletines que van publicados de la hermosa novela FABIOLA.

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

EN PRO DE LA ENSEÑANZA. Como padres de familia, rogamos a usted la publicación del adjunto suelto, alentando al Ayuntamiento de Madrid para que realice una gran mejora escolar.

Religiosas

SANTOS Y CULTOS DE HOY. Santo Tomás de Villanueva, Arzobispo, y los Santos mártires: Metodio, Ireneo y Sofía. Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de las Angustias (Riego, 3, Delicias); a las diez, media cantada, y por la tarde, a las cinco y media, ejercicios, pías y procesión de reserva.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que todos aquellos que se suscriban a EL DEBATE durante el mes actual recibirán gratis los folletines que van publicados de la hermosa novela FABIOLA.

NOTICIAS

El estado sanitario de Madrid en esta última semana ha variado poco con relación a las anteriores. Han sido frecuentes los catarrros faringicos, las anginas tonsilares, las traqueobronquitis, los lumbagos y pleurodinias, las neuralgias a frigore y las hemorragias cerebrales.

NOTICIAS

En el histórico pueblo de Mostoles se han celebrado estos días solemnes fiestas religiosas. El domingo último, en la iglesia de Nuestra Señora de los Santos, después de una misa cantada, el reverendo padre Juan Suárez Schindler pronunció un elocuente sermón sobre las grandezas de la Virgen María.

En el histórico pueblo de Mostoles se han celebrado estos días solemnes fiestas religiosas. El domingo último, en la iglesia de Nuestra Señora de los Santos, después de una misa cantada, el reverendo padre Juan Suárez Schindler pronunció un elocuente sermón sobre las grandezas de la Virgen María.

NOTICIAS

El estado sanitario de Madrid en esta última semana ha variado poco con relación a las anteriores. Han sido frecuentes los catarrros faringicos, las anginas tonsilares, las traqueobronquitis, los lumbagos y pleurodinias, las neuralgias a frigore y las hemorragias cerebrales.

NOTICIAS

En el histórico pueblo de Mostoles se han celebrado estos días solemnes fiestas religiosas. El domingo último, en la iglesia de Nuestra Señora de los Santos, después de una misa cantada, el reverendo padre Juan Suárez Schindler pronunció un elocuente sermón sobre las grandezas de la Virgen María.

En el histórico pueblo de Mostoles se han celebrado estos días solemnes fiestas religiosas. El domingo último, en la iglesia de Nuestra Señora de los Santos, después de una misa cantada, el reverendo padre Juan Suárez Schindler pronunció un elocuente sermón sobre las grandezas de la Virgen María.

Academia de preparación para carreras militares

ABIERTA MATRÍCULA EN LA Antigua Academia SANCHEZ PACHECO. A cargo del siguiente profesorado: Teniente Coronel, ex profesor de la Academia de Infantería, D. Alfredo Martínez Peralta; Comandante D. Antonio Sánchez Pacheco, ex profesor del Colegio de Guadalajara; D. Joaquín Aramburu, Capitán de Estado Mayor, y D. Enrique Tomás y Luque, primer Teniente de Infantería.

PLANCHADO CON BRILLO al alcance de todos CON EL ALMIDON BRILLANTE MARCA EL LEON (patente de invención) que se vende en PASTILLAS en todas partes.

CHOCOLATE DE LA TRAPA FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

NUEVOS DISCOS de la STORCCIO, KUBELIK, DANI, BELLANTONI y CANTO GREGORIANO. Aparatos marca SINFONIA, desde 50 pesetas, de funcionamiento irreprochable, sólidos y elegantes cual ninguno.

Galateación, ascensores eléctricos y maquinaria en general ESTUDIOS Y PRESUPUESTOS PASCUAL MILAN SANTA MARÍA, 12, SEGUNDO. Con 30 por 100 de economía vendemos bonitos objetos en plata y en oro para regalos.

CHOCOLATE DE LA TRAPA. Para casas de campo. No hay luz que se asemeje en intensidad, blancura y limpieza, a la de incandescencia por gasolina, de la casa LAORDEN Y C. - ATOCCHA, 43. - MADRID. Es inexplorativa. No produce humo ni olor.

Agencia de publicidad COLOMINA. Sucesor de STORCK - La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, y Aniversarios. Oficinas: DESEGAÑO, 9 al 13. - Teléfono 805.

Artículos de saneamiento, Aguas potables, Gas y Electricidad

Registros con cierre patentado Sistema BLANCO. Dirección en MADRID: C. Mataix Soler, San Marcos, 37. Dirección en VALENCIA: F. Laliga Martínez, Pascual y Genis, 22.